

## “EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS FERIADOS.

Oficina—calle de Colón N.º 84

CASILLA DE CORREOS N.º 82.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO.

Por un año.....	Bs. 10.
Por un semestre.....	“ 6.
Por un trimestre.....	“ 3.
Por un mes.....	“ 1.50
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor

LA IMPRENTA

DE

## “LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

Tiene en venta:

Papel de imprenta,

Cartulinas de diversos colores,

Tarjetas de visita

Escobillas para sacar pruebas,

Máquinas para cortar lujos,

y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipográficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.

Casilla de Correo N.º 82.

## LIBRERIA GENERAL

DE

José M. Farfán

Calle de Ayacucho - 6 y 8.

En sus almacenes, grandes existencias de libros impresos que se reciben constantemente de Europa y Estados Unidos, así como toda clase de artículos de escritorio y material de enseñanza, los que se venden á precios equitativos.

Libros nacionales de Legislación y Jurisprudencia.

Reparte catálogos gratis á quien los pida.

Textos de enseñanza primaria, media y superior, entre los que tenemos los adaptados en los Colegios y Escuelas de la República.

Casimires y paños finos, géneros para forros.

Servicios de porcelana, loza y cristalería.

Papeles pintados para tapizar. Molduras doradas.

Tohallas afelpadas grandes para baño. id. chicas

Sombreros para caballeros y niños.

Vestidos para niños y niñas.

Chaquetas Jersey de varias formas adornadas para señora.

Frazadas, ponchos, chalones y mantas.

Manteles finos y servilletas. Cornizas para cortinas de ventana.

Calzado fino para señoras y niños. Medias para señoras, caballeros y niños. Calzoncillos y camisetas para caballeros.

Enaguas de punto de lana y de alpaca para señora. Delantales de serda para señoritas. Relojes de níquel y de doble en su caja. Relojes para colgar, varios tamaños y formas. Relojes despertadores.

Joyería fina, imitación, anillos, prendedores, brazaletes, con brillantes y perlas.

Tipos de imprenta y para enenadernadores.

Vinos licores españoles. Esencia de vinagre en frascos. Velas, espermas. Almudón holandés. Tripes, rizado, bruselas y afelpado.

Otros muchos artículos que se irán anunciando.

## HOTEL CONTINENTAL

de

Francisco Coca

PLAZA 16 DE JULIO.

Este espacioso y acreditado establecimiento cuenta cinco mesas de billar de las más modernas.

Para su elegante cantina recibe directamente los licores más finos y garantizados.

Los jóvenes dedicados al trabajo no tienen más que saborear un par de copas de sus exquisitos vinos para recuperar las fuerzas perdidas en el día.

En su espacioso salón se reúne la gente de buen tono y se encuentran las mejores relaciones de la sociedad. Todo es armonía satisfacción y agrado.

Las copas mal servidas se renuevan con otras por precios equitativos.

No se toleran indiscreciones y todos los que visitan tan inmejorable establecimiento salen con agradables recuerdos.

Se pasan verdaderas horas de goce.

Para el verano acaba de recibir cervezas de las mejores fábricas, y de las del país la acreditada cerveza Nacional y la Franciscana de la misma fábrica que tantas anemias ha curado.—La Boliviana y la famosa Pilsen.

Gente de buen gusto si queréis trataros bien, frecuentad siempre al gran.

## Salón Continental

## “La Nueva York”

Compañía absolutamente mútua de Seguros sobre la vida.

Domicilio social, 346 y 348, Broadway

NEW YORK

Activo efectivo.....	\$ 132.000,000	oro americano.
Total de riesgos vigentes....	“ 614.824,713	“ “
Reserva para el pago de ellos. “	108.439,235	“ “

Seguridad

EQUIDAD



EXPERIENCIA

Antigüedad

La NUEVA YORK—Es la Compañía de Seguros de Vida más antigua de todas las que hacen negocio en Sur América y la única puramente mútua.

Ha sido premiada en la última Exposición Universal de París de 1889 con el premio más alto otorgado á las Compañías de Seguros sobre la Vida.

Expide, entre otras pólizas de ventajas reconocidas é insuperables por otras Compañías, la denominada TONTINA LIBERRIMA. Esta póliza concede facultades amplísimas respecto á viajes y residencia desde el día de su emisión, y no tiene restricción alguna respecto á ellas ni á ocupaciones por azarasas que sean después de dos años en cuya época se convierten en indisputables.

Garantiza la no caducidad de sus pólizas que, después de pagado su tercer premio anual, pueden cederse á la Compañía por un valor saldado ó por dinero al contado.

Es finalmente la única que concede seguros con DIVIDENDO MORTUORIO, sistema en que se combinan todas las ventajas arriba indicadas con la valiosísima de proporcionar á los herederos del asegurado, si este fallece, á más del valor del seguro, la devolución del importe total de los premios pagados.

E. Frierdich,  
Contador.

Casilla de correo N.º 87.



Profesor, Compositor y afinador de pianos, Armoniums, Consolas, etc. Música y toda clase de instrumentos.

Además Relojero y Mecánico. Se encarga de compra y venta de pianos—Yungas 8.

La Paz, Octubre 29 de 1894.

ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS.

El situado en la casa de don Andrés Aramayo, calle de Ballivián N.º 43, á dos cuartos de la plaza 16 de Julio, tiene baños tibios y frios, de ducha lluvia y natación, con agua corriente y lim-del público desde la fecha todos los días, de horas 7 de la mañana hasta las 4 de la tarde.

Las reparaciones y arreglos de diligencia y esmerado servicio. Precios los de costumbre.

La Paz, septiembre 6 de 1894.

MAPA ELEMENTAL DE BOLIVIA.

Edición de 1894 por el doctor Eduardo Idiaguez Ingeniero civil y miembro de sociedades geográficas en Europa y América. Autor del Diccionario Geográfico de Bolivia 1890.

Este Mapa es el más exacto y moderno. Se recomienda por su claridad y precisión pues que su autor ha tenido el mayor esmero en escoger los mejores estudios del territorio boliviano y de las naciones vecinas guiándose por sus propios trabajos y el de los más acreditados que se han hecho hasta el día.

Es el más apropiado para la enseñanza de la Geografía Nacional en los colejos y escuelas de la República, porque conteniendo lo necesario carece de esa confusión ocasionada por la aglomeración de nombres, rayas y citas que raras veces son exactas.

La edición es esmerada sobre rico papel marquilla hecha en Barcelona. Precio Bs. 2. 50. Ventas por mayor con rebaja en la Librería General de José M. Farfán.

PELUQUERIA ELEGANTE DE EZEQUIEL BELMONTE.

Este acreditado establecimiento sirve con el esmero y decencia que le caracterizan.

Está situado en las tiendas del Hotel Americano, calle de Yanacocha.

Satisface el gusto mas exquisito y caprichoso de los que concurren.

LUIS ERNEST

Agente comisionista y deaduana.

Puerto Perez.

# El Telégrafo.

LA PAZ, DICIEMBRE 5 DE 1894.

## POLÍTICA LEAL.

Hace algún tiempo que notamos, con gran disgusto de nuestra parte, que la prensa peruana se ocupa de inculpar a Bolivia suponiendo una alianza entre nuestra patria y el Ecuador, alianza que según "El Tacora" de Tacna es perjudicial al Perú. Se han olvidado los periodistas de la nación vecina, que la política internacional de Bolivia se ha basado siempre en los más estrictos principios de justicia, y que hasta hoy no ha tratado de atacar los derechos de ninguna de las naciones limítrofes, mostrándose siempre respetuosa observadora de los principios de justicia. Bastaría recordar la actitud de los bolivianos durante la desgraciada guerra que las naciones aliadas tuvieron que sostener contra Chile, que, temerosa de la actitud del ejército boliviano, hizo proposiciones ventajosísimas a nuestra patria, proposiciones que fueron lealmente rechazadas, por que perjudicaban a la nación aliada, y que en esta guerra, así como fué Bolivia la primera en acudir al campo de batalla, fué la última de tratar con el enemigo.

Pero, analicemos las razones íntimas, por las que teme el Perú la alianza de Bolivia con el Ecuador, alianza que no existe.

Comprende la prensa peruana, que nuestra patria, después de la pérdida de su litoral, necesita buscar una salida para su comercio y que ésta no puede ser por otra parte que por territorio peruano; comprende también que las provincias de Tacna y Arica, cuya devolución al Perú, es una vana esperanza, apenas reconozcan sus verdaderos intereses, solicitarán, como ya lo han hecho en otras ocasiones, la anexión de Bolivia, por cuyo comercio viven; creen también que el Ecuador pretende mayor ensanche de su territorio a costa de la nación peruana, y que para ello se unen ambas naciones; pero no tienen en cuenta que Bolivia, si busca una salida al Pacífico, la busca por el camino de la justicia, pues, es justa su pretensión, y que si tratara de apoderarse por la fuerza, ya lo hubiera hecho, aprovechando la situación falsa en que se ha encontrado el Perú, por algunas veces; repetimos, Bolivia siempre buscará su bienestar, sujetándose a los principios del derecho, y no tema el Perú una agresión desleal.

Entre tanto, no creemos política la propaganda de la prensa peruana en contra de la bien sentada reputación de Bolivia, cuya política internacional, es la más pura del continente americano, y siendo la base de las relaciones el mutuo respeto, no deberían

deslizar los periódicos de la nación vecina, frases hirientes contra nuestra patria, pues si de cargos se tratara, nos bastaría hacer historia, para demostrar, que si existen faltas, éstas no se encuentran de parte de Bolivia, en cuya vida republicana, siempre ha sido la víctima y jamás el verdugo.

K.

## Municipal

[Conclusión].

Cierto es que el señor Gregorio Ruiz y el director de su obra señor Cadenosa, han convenido en abrir por su parte un socavón que permitirá dar salida a las aguas que dañan la casa del primero, pero no es eso un remedio importante sino para la casa y no para el puente y la plazuela. Es preciso desviar esas aguas y darles una salida que se encuentre a un nivel superior a las aguas del río, y más arriba del machón del puente. Dicha salida no puede ser a la otra extremidad del paredón, sería inútil; el peso potable no tendría otro resultado que permitir reconocer el estado del terreno y la altura de las aguas, siempre sería preciso abrir un canal desde ese nivel hasta el río. La única ventaja del peso hubiera sido aprovechar el socavón del señor Ruiz para evitar los gastos de un canal nuevo. Pero sería crear una nueva servidumbre con todos los inconvenientes inherentes a esas servidumbres.

La idea más racional es abrir un socavón en forma de T, cerca del machón, dirigir un ramal a la izquierda para sanear (en francés Drainer) la parte posterior del machón, y otro ramal para sanear la plazuela. No creo que sea necesario continuar este ramal en toda la extensión de la plazuela. Es evidente que las aguas siguen todas las partes permeables del terreno y con tal motivo bastaría llegar hasta el punto de reunión de las aguas, punto que será fácil reconocer por las declividades de las capas permeables e impermeables. También sería fácil presumirlo por el aspecto de las mismas capas que próximamente se van a reconocer al desenterrar el machón, obra secundaría pero importante de que volveremos a hablar. Pues el ramal de la derecha es tan necesario como el otro, y se puede asegurar que sería pocos metros más largo que el de la izquierda. Todos los que han intervenido en la discusión del 27 han reconocido que para que el socavón tenga éxito era preciso cortar la capa de arena.

No vio motivo para que este se encontrara a larga distancia de la entrada del socavón. Pero si se le incurriría en un error de presupuesto admitiéramos que sería preciso prolongarlo hasta 20 metros de distancia. Un socavón de esta clase por caro que saliera no puede costar en ningún caso, cien Bs. neto lineal, siendo perfectamente hecho en conformidad con todas las reglas del arte. Si se admite 30 metros de largo para ambos ramales, costaría 3.000 Bs. y en caso de seguirlo en todo el largo de la plazuela su costo no pasaría de 5.000 Bs. No hay imprudencia ninguna en calcularlo en 3.000 Bs. como valor máximo. La obra proyectada por el señor Soler el tajo abierto al largo del paredón a más de ser obra sumamente peligrosa costaría el doble o lo menos, pues sería preciso excavar 4500 metros cúbicos, y volver a rellenar la misma cantidad. Es cierto que en este caso se verían a desahuciar todas las grietas y todas las vertientes; pero me parece que el resultado sería el mismo del momento que se ha una cortada la capa de arena. Esa obra con la refacción de canales y del mercado costaría por lo menos 6 ó 7.000 Bs.

En cuanto a la modificación propuesta por el señor J. R. Roeha, es una pequeña variación de la anterior. Cree que conviene hacer un canal público. No se si en dirección, o si en ascenso. En el primer caso estamos en completo acuerdo, pues es el único modo de encontrar la capa arenosa a breve distancia. Si es en ascenso, veo la necesidad, pues más sabremos, más los aparosera la capa de arena ptaqto que ya hemos reconocido que se presenta con una inclinación tal que su picada más cerca del río que su parte superior. Si fueran las capas superpuestas más o menos horizontalmente, el señor Roeha tendría perfecta razón en aconsejar el socavón oblicuo con ascenso. Estando en estado de la reducción de este informe he sido llamado hoy 31 de Octubre por el señor Cardenas para constatar la existencia de una vertiente en el pie de la casa de don Gregorio Ruiz. La vertiente que será como de dos decímetros grueso sale del salsado de la calle tras del machón del puente, lo que viene a confirmar todas las previsiones y opiniones que he emitido al respecto.

El señor Nava E. expresó en la sesión del 27 de Septiembre que le parecía más aceptable mi proyecto de arreglar los canales superiores. No entiendo al leer la acta, se ha querido decir que debía limitar la obra a este arreglo, o si opinaba para el socavón en caso de ser el presupuesto inferior al proyecto del señor Itaquez.

En este último caso no hay duda, pues hay tanta diferencia entre los dos presupuestos que la cuestión está resuelta. En el 1.º caso la opinión merece ser examinada y discutida. Podría suceder, en efecto, que reparado el paredón las tierras mejor dicho las arenas no pudiendo ser arrastradas por las aguas de filtración para el asentamiento de la plazuela. Si fuera así se podría concluir a primera vista a la inutilidad del socavón, y creer suficiente la construcción de los canales superiores. Sinó se tratarán más que de la conservación del paredón y del puente, trepidaría quizás en insistir sobre la construcción del socavón o a lo menos de uno de sus ramales. Pero la cuestión tiene otro aspecto. Es indudable que los canales inferiores y los intermedios de 27 flase han quebrado como todos los superiores. Las vertientes que tenían salida por el paredón ya no la tienen puesto que la capa de greda impermeable está interpuesta entre el paredón y estas aguas. Los dos canales siguen una línea ligeramente oblicua con la dirección del río y van a juntarse con el río a una distancia de 5 ó 6 casas más abajo del puente.

Dejar las cosas en su estado, sin tomar ninguna medida, sería comprometer dichas cosas, pues las aguas siguiendo la capa permeable irían indudablemente en cierto tiempo a abrirse paso por esta parte del río. Ciertamente que los trabajos que está haciendo don Gregorio Ruiz pusieron un obstáculo momentáneo a dicho paso, pero más tarde se abrirán el paso por debajo de sus nuevas cimentaciones ó por detrás de ellos. Creo en mi conciencia que no se pueden dejar las cosas en este estado, tanto más cuanto no se pue

de confiar que el asentamiento de la plazuela no seguiría.

De todo lo anterior se deduce que el proyecto menos costoso es el del socavón de dos canales; que la obra es absolutamente necesaria. Quedan por examinar algunos puntos que si bien son secundarios tienen su valor a largo plazo.

He dicho que se había formado cerca del paredón, y por abajo del canal maestro de la plazuela, un hueco casi en forma de chimenea. Es fácil comprender lo que ha pasado. Cuando el río hubo socavado la parte inferior de la plazuela los canales se quebraron por varios puntos; esto está comprobado por todos los canales descubiertos hasta este momento. Ciertas de estas rajaduras se produjeron por atrás del ya mencionado manto de greda, las otras por adelante y especialmente dos rajaduras considerables del canal maestro. Estas últimas han arrastrado las tierras de terrapleno ó relleno pegadas al paredón formando así el hueco considerable que está reconocido en este punto.

Lo que me propongo hacer en esta parte es de ejecución fácil. El paredón tiene que componerse en toda la extensión de la rajadura. Para hacerlo se procederá de abajo para arriba, y a medida que se abra el muro para componerlo se aprovechará de las aberturas para terraplenar la parte hueca con la grada que tenemos en abundancia el lecho del río, y que proviene de las excavaciones que hemos practicado hasta el día.

Ahora trataré de una obra que considero como de suma importancia para la conservación del paredón y del puente. Desde años y en muchos informes he insistido así como varios municipales y otras muchas personas sobre la necesidad de empujar el río, en las partes que corresponden a las obras municipales. He demostrado que el lecho del río se profundiza con una rapidez que se acentúa cada año. He remitido varios proyectos al respecto, y el último hace poco, a pedido del Presidente interino Sr. Justiniano del Carpio. Creo indispensable trabajar la parte del río correspondiente al puente y al paredón de la plazuela, como lo he dicho en el párrafo ya copiado de mi informe del 23 de Diciembre de 1892 (Asunto N.º 219 B.).

La última de las indicaciones que tengo que hacer se refiere al machón de la ribera derecha. Hemos visto que había pensado un momento en hacer un pozo de reconocimiento tras del machón. He constatado hoy la existencia señalada de una vertiente bastante fuerte en este mismo paraje. He dicho anteriormente que no había podido constatar la existencia de un movimiento de empuje en el machón. Pero el movimiento que no se ha pronunciado hasta ahora, puede sobrevenir de un momento a otro; es preciso tomar dos medidas: dar libre salida a las aguas de filtración por una parte, y por otra asegurarse contra un movimiento del machón. El primer objeto se conseguirá por el ramal de socavón ya previsto, el segundo no se puede conseguir sino por medio de una obra que tenga por efecto el limitar el esfuerzo de empuje sobre dicho machón. El esfuerzo de empuje progresa con la altura de la carga de tierra, y con el ángulo que forma el talus natural de las tierras. Este talus, remojadas como son las tierras por las vertientes señaladas, deberá calcularse en 54 grados. Así es que el esfuerzo es  $Q = d/2 h \text{ tang. } \alpha = 26000 \text{ Kilogramos}$ ; omitiré los cálculos que demuestran que el espesor (2 m.) del machón en su base será teóricamente insuficiente, para resistir al empuje de las tierras. Mientras anteriormente ha perfectamente resistido porque las tierras no siendo remojadas, el talus natural ha podido calcularse en 35 grados lo queda para Q un valor de 10000 Kilogramos más o menos, ó indica una resistencia suficiente del machón antiguo. En otros términos; si el terreno fuese consistente y pudiera sostenerse naturalmente con un talus de 35 grados, el machón sería suficiente. Pero pudiendo variar ese talus natural a consecuencia de las aguas que han aparecido en este paraje, es preciso reducir el esfuerzo de empuje a un mínimo determinado.

Para ello me he propuesto una obra igual a la que se hizo con éxito en el puente de la Plaza. Es decir construir tras del machón y a una distancia conveniente un muro capaz de resistir de por sí a una parte del esfuerzo. Por este modo se reduce considerablemente el esfuerzo que obra sobre el machón; llamaré esta obra muro de repartición de las fuerzas.

Al hacer la excavación necesaria se determinarán las dimensiones de este muro, pues variará según el terreno que se encontrara. En todo caso será mucho más económico que botar el machón existente y hacer otro nuevo; en fin se tendrá la ventaja de trabajar a descubierta la extremidad del ramal izquierdo del socavón proyectado, y se ganará mucho tiempo para entregar al tráfico.

### RESUMEN.

El paredón no tardará en terminarse en toda su base; era la obra de mayor urgencia, para suspender los efectos destructores del río al socavar el subsuelo de la plazuela. Basta terminar dicha base y proceder a la compostura de la parte rajada para que quede en buen estado. Prosiguiendo después de la próxima estación de aguas al empoderado de esta parte del río, la obra quedará tan completa como se gura.

El puente se está arreglando en todas sus partes por un procedimiento tan económico como seguro; bastará hacer el muro paralelo a su machón, y empujar el río para que tenga toda clase de seguridad, y se conserve indefinidamente.

Para la plazuela el trabajo de la parte superior está adelantando bastante. No se tardará en concluir el arreglo de los canales superiores; queda necesaria la autorización del H. Concejo para emprender la obra del socavón que no es tan costosa como lo han creído muchos, y que he demostrado ser muy necesaria para remediar a los defectos consiguientes de la ruptura de los canales subterráneos.

De U. Señor Pte muy atento y obsecuente servidor.

E. Henry

## Variedades

LA REUNION DE AYER.

[Continuación].

Fué un hombre, señores contestó el perro con aire timorato,

pero es preciso hacer constar que ese hombre había sido un expósito y tenía por tanto el humor agriado por el infortunio. Vosotros no sospechais lo que es un expósito. Es un recién nacido cruelmente abandonado por sus padres y al que el Gobierno acoge y sustenta. Un ser privado de la cuna de los cuidados maternales.

—Pero ¿hemos venido a oír esas inmundicias? exclamaron escandalizadas algunas palomas.

¿Qué calle ese sabueso!

—Abandonar a sus hijuelos para que otros los críen! murmuró una Picaza—yo creí que de eso solo eran capaces los cuclillos.

—Pero si lo hacemos, replicó un cuclillo que le había oído, no es por falta de cariño sino por la premura del tiempo. Somos aves viajeras que no podemos detenernos mucho en un lugar.

Habían trascurrido muchas horas.

Tras un breve acuerdo se ordenó que se suspendiera la discusión hasta el día siguiente, á fin de que los concurrentes pudieran tomar algún descanso.

Anochecía; la masa compacta de la muchedumbre que rodeaba el teatro de la discusión, se movía ya, para dispersarse, como las olas de un mar agitado, cuando de pronto, un bulto enorme cruzó los aires y fué á caer pesadamente en la explanada que había quedado desierta.

Era un aguilón anciana que sacudiendo un instante sus sombrías é inmensas alas, las plegó luego en actitud solemne, mientras que la multitud, sobrecojida de respetuosa sorpresa quedaba inmóvil á su alrededor.

—Amigos míos, dijo el Aguilón paseando por los circunstantes su mirada dominadora.

He escuchado vuestros discursos, animados de entusiasmo conmovedor, y quiero hablar á mi vez.

Un silencio profundo la rodeaba—el Aguilón comenzó.

Peregrina incansable del espacio, de cumbre en cumbre, de ciudad en ciudad, he recorrido, como sabeis palmo á palmo millares de leguas, conociendo en un mismo día más mundo que cualquiera de vosotros en toda su vida.

Desde mi altura y dotada de vista penetrante, he contemplado las moradas de abajo. Sé lo que pasa en el mundo.

Cuando la noche tendía sobre los pueblos su toldo de sombras, en el silencio de las cumbres heladas aislada de las miserias de tierra y en profundo reojimiento, he podido meditar á cerca de mis diarias observaciones; creo pues que dareis completa fé á mis afirmaciones dictadas por la experiencia.

Conozco al hombre. Si entre vosotros y él, entre vuestra constitución social y la suya, hay aún tanta distancia, que tendrais mucho que andar para alcanzarle.

En la sencillez primitiva de vuestras costumbres, la ley del trabajo se reduce á la adquisición del sustento diario. Entre vosotros no hay proletarios y todos vivís del mismo modo. Ni el más poderoso ni el más feliz, al entregarse al descanso, tiene asegurado el pan del día siguiente en que tendrá que trabajar para vivir, como todos los días. A nadie entre vosotros se le ha ocurrido eximirse de esa ley, y si las Hormigas, por ejemplo, almacenan provisiones, no es por el placer de cruzarse de brazos durante invierno, sino porque previene la imposibilidad de procurárselos en esa época.

Ya no se oían rumores ni cuclicheos.—El público escuchaba al Aguilón con la más profunda atención—¿á dónde iba á parar en su discurso?



al hombre, continúa... soberanía—igualmente como él un valiente del que pararía á los unos... GAMLIP... Que este documento tenga una salida que se encuentre a un nivel superior a las aguas del río, y más arriba del machón del puente. Dicha salida no puede ser a la otra extremidad del paredón, sería inútil; el peso potable no tendría otro resultado que permitir reconocer el estado del terreno y la altura de las aguas, siempre sería preciso abrir un canal desde ese nivel hasta el río. La única ventaja del peso hubiera sido aprovechar el socavón del señor Ruiz para evitar los gastos de un canal nuevo. Pero sería crear una nueva servidumbre con todos los inconvenientes inherentes a esas servidumbres.

Cuando el rigor del clima, en un año excepcional, mata la mies en los campos, hoy soportais todos igualmente, lo mismo el gran, lo que el chico, la inclemencia de la situación; si en horas de ansiedad, el más fuerte, os arrebató la presa, una vez saciada su hambre, se retira y os deja los despojos. Imitad al hombre y los que hayais sido favorecidos por la casualidad, los que contéis con cierta especie de talento para los negocios ó los que hayais tenido bastante cinismo para maniobras reprobables, en horas calamitosas tendreis la ventaja de recostaros en nidos forrados con raso y de hartaros con los manjares más exquisitos y costosos, mientras que centenares de miserables perecen de hambre á las puertas de vuestras suntuosas moradas.

Imitadle! Dictas leyes y obligaciones cuyo ideal se halle en perpétua contradicción con vuestras prácticas. Condenad el amor libre—proscribid la poligamia—engañad á vuestra compañera—jurade que seréis siempre para ella sola—hacedla concebir la unidad y eternidad del amor, entregad á su fidelidad la llave de vuestra honra; para que, cuando causado de ella, la dejéis burlar en el hogar corriendo en busca de otros amores, en su despecho, holle á su vez sus juramentos y os arrojar á la casa su vergüenza. Soñad por el patriotismo y con la gloria. Constituid en naciones, trazad en la ancha tierra sus estrechas fronteras, y luego, por una simple cuestión de límites, unas veces usurpados y otras usurpadores, matad á miles, dejando á vuestro lado la desolación y la ruina y precipitad los unos á los otros á un grito de guerra lanzado por un general que tenga la gloria de conducirlos gallardamente á la muerte. Obligados á defenderos de la amenaza constante del vecino, robad el trabajo sus mejores brazos—formad de los más vigorosos, ejércitos permanentes sostenidos por el sudor de vuestro pueblo gravado con impuestos abrumadores.

El Aguilón hizo una pausa. Señores, continuó, yo os quisiera preguntar: ¿El hombre, más inteligente que nosotros, es así mismo más feliz? Ah! entre nosotros, ahulla el chacal porque tiene hambre y el ave canta por que se siente dichosa. Vosotros no sabeis que la sonrisa es la careta del hombre y el lenguaje su disfráz. Una sola facultad constituye diferencia esencial entre su naturaleza y la nuestra: nosotros no concebimos lo que no es ludo alcanzar. Ese anhelo insatiable que lo conduce, siempre siempre adelante, es su superioridad, pero es también su martirio.

Al terminar un sig'o de predijiosos inventos los sabios, ufanos de su triunfo se presentan al mundo y le dicen muy alto: Mirad lo que se ha hecho—Mirad y regocijaos. El mar era una barrera y hoy millones de barcos trazando con su quilla rumbo seguro por encima de sus olas desafían diariamente sus tempestades y lo cruzan, de uno á otro continente cargados de riquezas. El Cielo era un misterio y penetrando sus profundidades, hoy mide el telescopio la distancia que nos separa.

Al terminar un sig'o de predijiosos inventos los sabios, ufanos de su triunfo se presentan al mundo y le dicen muy alto: Mirad lo que se ha hecho—Mirad y regocijaos. El mar era una barrera y hoy millones de barcos trazando con su quilla rumbo seguro por encima de sus olas desafían diariamente sus tempestades y lo cruzan, de uno á otro continente cargados de riquezas. El Cielo era un misterio y penetrando sus profundidades, hoy mide el telescopio la distancia que nos separa.

ra de las estrellas y nos dá cuenta de su volúmen y su peso, de su constitución física y de la velocidad de sus movimientos en el espacio. El hombre ha arrebatado sus secretos al cielo, al mar. En las profundidades de la tierra— El hierro convertido, gracias á la mecánica, en dócil instrumento ya potente y terrible, ya dedicado, masca ablanda, bruñe, imprime.

(Continuará.)

### Crónica.

#### AVISO

*Escuela de la Empresa Carretera de Ascarruna Hermanos.*

Se pone en conocimiento de los padres de familia que la Empresa Carretera, sostiene una escuela por su cuenta y que admite además de los hijos de los empleados de la Carretera veinte alumnos más, á quienes se les proporcionará los textos necesarios, papel, tinta, etc. etc. gratuitamente.

Las suscripciones se abren en la Empresa Carretera desde el 15 del presente mes hasta el 25. La única condición que impone para admitir alumnos en la escuela de la Empresa es que los padres de familia se obliguen á no hacer faltar á sus hijos

En caso de que un niño falle sin motivo legal mas de 15 veces en añp sera retirado de la escuela.

#### CANDIDATURA PARA MUNÍCIPES

El partido nacional reunido ayer en club general, ha fijado definitivamente la siguiente candidatura

- Julian Cisneros
- Ramón Zapata
- René Moreno
- Enrique García
- Manuel Zuazo
- Eduardo Antequera

**Telégama**  
Sucre á horas 9. 30 ms. p. m. del 4 de Diciembre de 1894.

A los Srs. Redactores de "El Telégrafo".  
La Paz.  
Industria saluda ilustres colegas de La Paz por nuevo vinculo de union fraternal con que los liga telégrafo directo.  
*Continúa.*

#### Puente de Nazacara

Personas llegadas últimamente de Tacna nos comunican que el puente de Nazacara está en mal estado, y que si no se atiende á su inmediata reparación, ocasionará graves perjuicios al comercio.

#### Trabajos electorales

Van viento en popa y á toda vela los trabajos del Partido Nacional. Es notable el entusiasmo de la simpática clase obrera. Se han organizado nuevos clubs sobre los numerosos existentes ya, y las adhesiones de personas que antes fueron extrañas á nuestra bandera, vienen á engrosar las valientes y aguerridas filas de nuestro partido.

#### Horrores de caja

En nuestro editorial de ayer se han cometido crímenes de lesa sentido comun, por el cajista encargado de armarlo. Se ha puesto: "la Geografía, (le debe) la especulación científica de las capas terrestres más profundas; en lugar de referirse á la Geología; se ha puesto *gánja* por *Jauja*, y se ha variado la ortografía de los nombres de músicos, pintores y escultores. Corrija el lector ilustrado los errores del cajista.

#### Relojería Francesa

Hemos visto con mucho placer que nuestro buen amigo el señor Francisco Gottret, ha establecido nuevamente su relojería en la calle del Comercio frente al señor Michel.

A más de ser el más antiguo en La Paz, es indudablemente el mejor relojero que haya venido á Bolivia, pues nunca se han oído más que alabanzas á la buena calidad de sus trabajos.

Debido tambien á su afición á la agricultura, tenemos varias me-

jas en La Paz. Importó siempre buenas semillas de hortalizas y flores, enseñando á nuestros indios el modo de cultivarlas, de manera que nuestro mercado, está hoy surtido de legumbres y flores.

Fué uno de los primeros en hacer plantaciones de Eucaliptus y con los muchos que siguieron su ejemplo las cercanías de La Paz, de áridas que eran antes se han transformado en un verdadero vergel.

Sabemos que pronto abrirá un nuevo establecimiento de horticultura en el cual se venderán plantas en macetas y semillas de toda clase, las mismas que se venden hoy en su relojería de la calle del Comercio

Le deseamos todo el buen éxito que merece.

#### Rubelstein

Este célebre pianista y compositor ruso, ha fallecido en Peterhof, Finlandia, el 20 del pasado mes. El sublime arte de Mozart y Bellini pierde á uno de sus más grandes génios.

#### Magnard

Francia también ha experimentado una pérdida por demás lamentable. Ha fallecido el 19 de noviembre el director de "El Figaro" Mr. Francisco Magnard. El telegrama que da cuenta de tan triste suceso dice lo siguiente:

"Paris, noviembre 19 de 1894.— Mr. Francisco Magnard, director de "El Figaro" desde el año 1879, en que falleció su fundador, Mr. de Villemessant, y uno de los periodistas más universalmente conocidos de Francia, ha fallecido hoy á la edad de 57 años.

Mr. Magnard habia nacido en Bruselas en 1837; pero, educado en Francia desde muy niño, habia adoptado la nacionalidad francesa y tomado una parte muy importante en el movimiento literario y periodístico parisiense.

En su capacidad de director de "El Figaro" contribuyó poderosamente á elevar este periódico al grado de prosperidad en que se halla y á que adoptase en política un tono moderado y conciliativo, si bien le conservó su carácter de uno de los órganos del partido monárquico."

Versitos que pueden decir mucho ó no decir nada

Al celebrarse la apertura de la exposición de Minería y Metalurgia de la sección brasileña en Santiago, improvisó el señor Delegado del Brasil Costa Sena, en las intimidades de un almuerzo en el Hotel France, la siguiente estrofieta:

"Tem o chileno una Patria  
Em serro frio e altaneiro;  
Porem tem outra, e elle o sabe,  
No coraço brasileiro!

Que, vertido al castellano, es más ó menos como sigue:

Tiene el chileno una Patria  
Al pié del Ande altanero,  
Pero tiene otra, y lo sabe,  
En el pecho brasileiro."

A lo cual otro correcto improvisador chileno contestó así:

"Si el chileno, en el Brasil,  
Tiene otra patria querida;  
El brasileiro, aqui en Chile,  
Tambien tiene hogar y vida;

Que si una inmensa distancia  
Impide estrechar las manos,  
Del corazón los impulsos  
Nos confirman como hermanos!"

Por su puesto, pura y simple cortesía entre pueblos americanos.

**Refaccion**  
Se ha comenzado á refaccionar el palacio de Gobierno.

Hoy se arrojaban de esa altura enormes masas petrificadas de estuco provenientes de las torrecillas que existen en el tejado de dicho edificio.

Pero francamente las cosas en nuestro país siempre se han de hacer tal cual se hacían en tiempo del Coloniage.

¡Ninguna innovación, ni siquiera una idea para evitar el peligro de los transeuntes que son numerosos en dicha calle con motivo de estar situadas en ella las oficinas públicas más principales.

En atención á la altura que tiene el mencionado palacio y á la estrechez de la calle, debían descolgarse los enormes ladrillos en

cheros de vaca y por medio de lazos sin incomodar á los transeuntes y sin destruir, como lo han hecho, las matrices de la luz eléctrica, de la que si no tienen conocimiento los maquinistas, tendremos fiestas esta noche, pues todos conocen los efectos del contacto de los alambres.

Pero en fin, apesar de que el mundo se *mouve* y nos alumbrará la electricidad, Edisson morirá por *hechicero*.

Pues, pena nos ha causado el ver estropeados sus alambres por esas deformidades de antaño.

**Nueva tipografía**  
Hemos recibido el anuncio del Taller Foto-tipográfico, de la propiedad del señor Miguel Gamarra.

Es exclusivamente para *remiendos* y los trabajos se harán con todo esmero.

Deseamos al empresario coseche muchas pesetas.

**Detalles de la reunión política del domingo**

Una parte de los ciudadanos que forman en las filas del Gran Partido Nacional, se reunieron el domingo último, con objeto de acordar algunas medidas para alcanzar la victoria en las próximas elecciones para municipales.

Acudieron á la cita mas de 800 personas, todas ellas con su carta de ciudadanía en la mano, para demostrar que están listos para terciar en la lucha del 9 con el entusiasmo de siempre.

Instaló tan solemne acto el señor Adolfo Ortega, con un discurso que fué sumamente aplaudido por la gran concurrencia, por los brillantes conceptos que emitió al describir las cualidades sobresalientes del gran estadista americano doctor Severo Fernandez Alonso, candidato á la presidencia de la República, como digno sucesor del eminente Baptista; así como por la manera hábil con que tocó la fibra patriótica de sus conciudadanos al manifestar las buenas condiciones de los seis candidatos presentados por el Partido Nacional.

En seguida hicieron uso de la palabra los caballeros Ignacio L. de Zapata, Ramón Zapata, Manuel Zuazo, René Moreno, Enrique García, Eduardo Antequera y Antonio Sandoval; todos ellos fueron vitoreados por las declaraciones explícitas que hicieron, de ser ardientes partidarios del señor Alonso como verdaderos sostenedores del Partido Nacional.

Nadie se ocupó de nuestros adversarios políticos, no se zahirió en lo mas pequeño á ninguno de los que figuran en el grupo liberal, como lo hacen ellos en el club mas insignificante, aún cuando él se componga de tres ó cuatro.

Se recomendó respeto á las opiniones ajenas, circunspección en el combate, entusiasmo para vencer y absoluta tolerancia después de la victoria.

Constitucionales y demócratas confundidos en abrazo fraternal, borrando estas antiguas denominaciones, proclamaron ser firmes adherentes del Gran Partido Nacional, protestando defender sus principios y doctrinas si posible fuere en el sacrificio de la vida.

Clausurado el acto por el

mismo señor Ortega, se retiraron todos en el mayor orden, dando vivas á Bolivia, al señor Alonso, á los candidatos y á la próxima victoria

#### Proceso Daza.

El Junes 19 se hizo algo por dar principio á los debates, pero el Juez de la causa, doctor Soandino Gumiel, se declaró sin jurisdicción por hallarse dentro del término de las vacaciones del ramo judicial, inconcientemente decretadas por el último Congreso. Pero consultado este punto al Fiscal General, se ha resuelto que continúe su jurisdicción para este solo asunto, por lo que se ha señalado el día de hoy para dar principio á los referidos debates.

El Fiscal de Distrito, en el oficio que registramos en otra sección, da parte del escándalo ocurrido, con los reos de Uyuni, en la visita de cárceles del día 12, de que ya dimos noticia á nuestros lectores; pero se ignora la actitud que hubiera asumido la autoridad departamental al recibir dicho aviso.

#### Demarcación de límites.

Ha partido ya á la ciudad de Suiza la comisión nombrada por el Supremo Gobierno, para la demarcación de límites entre Bolivia y la República Argentina con el siguiente personal:

- Dr. Ignacio Teran—Perito.
- Ingeniero Luis Barnoux—Ayudante.
- Dr. Ricardo Mujia—Secretario.
- Dn. Daniel Frias—Auxiliar.
- " Rodolfo Wichtendhal "
- " José Abdías Deza "
- " Quintín Quevedo "

Parece que estos señores han marchado sin preparación alguna y sin los instrumentos que son necesarios para llenar debidamente tan importante y delicada misión; mientras que la comisión argentina, presidida por el coronel Olocoaga, se instaló desde mucho antes en su local de la calle Rivadavia, 423 Buenos Aires, reuniéndose diariamente con el propósito de formular el programa é itinerario de la expedición, habiendo recibido ya los aparatos é instrumentos que hizo venir de Inglaterra el Gobierno Argentino, para este objeto.

#### (De "El Tiempo")

#### C. Un á ada.

La producción del mes de Octubre próximo pasado arroja un total de marcos 13,241 88; alcanzando en las dos primeras semanas del mes de Noviembre, en esta forma:

- Del 3 al 9 de Noviembre marcos 1,426.20.
- " 10 al 16 de " " 2,614.98

Juán P. Salinas.

#### Telégama.

Buenos Aires, 16 de noviembre de 1894.

Señor Ministro de Relaciones Exteriores en Bolivia.

Suero.

Habiendo resuelto el Senado Argentino agradecer por conducto del P. E. al Senado Nacional de Bolivia, los sentimientos de condolencia por las desgracias de San Juan y la Rioja, experimentadas en su terreno del once, ruego á U. así se sirva manifestarlo á ese Honorable Cuerpo.

Saludo á U. y con mi alta consideración.

Eduardo Costa.

#### Incendio.

Hoy á horas 2 p. m. se ha declarado un gran incendio en el cuartel de San Francisco y parte del Mercado público, ocasionado por un rayo que cayó á quel lugar en medio de la tempestad de agua que principió á hora 1 y 45 p. m. por cuya causa y como se hallase vacío el cuartel, nadie se apercebó hasta que el fuego tomó mayores proporciones.



(De "La Industria".)

#### Casos y cosas

Una señorita canta una romanza enseñando unos dientes hermosos.

—¡Ah!—dice una señora á su marido.—Esa joven tiene una organización musical admirable.

—¡Ya lo creo! ¡Hasta tiene un teclado en la boca!

**De un sastre**  
Preguntaba Gedón, á un artifice de pantalones:

—¿Cuál es el Presidente que más le gusta?

El maestro despues de meditar un momento contestó:

—Pues, *Casimir*..... Perier.

Los chinos se aburren de ser tratados como chinos.

Hemos dejado de ocuparnos hace algunos días de la guerra del extremo oriente, creyendo, con la fé de la civilización, que los japoneses iban á seguir zurrando á los señores chinos de lo lindo; pero he aquí que un fresco telegrama de Shanghai nos cuenta que los chinos se han aburrido de ser tratados como chinos y que han resistido vigorosamente á los invasores en el interior del país (Manchuria). ¿Era la China un león que dormía? ¿Ha despertado de su amodorramiento de opio Hijo del Cielo? ¿Volverá á recoger su pluma de pavo, su chaqueta amarilla y su coleta el desgraciado Li Hung Chang? Todo puede ser, siendo chinos los que en tal empresa andan.

#### Pertenece.

A "El Tacora" de Tacna el siguiente párrafo:

**Preparativos.**—Continúan en ésta los preparativos para una próxima expedición sobre Locumba.

Es opinión general que Pacheco Céspedes no se halla en Iquique y creese que esté en Camarones á donde ha ido á reunirse Leardo Cornejo.

#### Negociaciones fracasadas.

Tras "La Nación" de Buenos Aires la noticia de sensación, que trascribimos en seguida. Es alarmante esta noticia, que viene á borrar la buena impresión que nos produjo otra anterior que comunicaba el arreglo amistoso de nuestras cuestiones pendientes con el Paraguay.

**Asunción, Noviembre 2.**—Ha fracasado por el momento el tratado de límites entre esta república y la de Bolivia. En la conferencia que tuvo lugar anoche entre el ministro de relaciones exteriores señor Benítez y el plenipotenciario boliviano doctor Ichaso, se resolvió dar por terminadas las negociaciones pendientes en virtud de no poder arribar á ningún arreglo.

Ascúrgase que el actual gobierno cuyo período termina el 25 del corriente, ha querido dejar al general Egusquiza la conclusión de un tratado importante para el porvenir de esta república.

El doctor Ichaso se embarca por el próximo vapor con destino á su patria."

#### A la Señora Mercedes G. de Carvajal

Al Sr. Luis P. Ampuero.  
En la muerte de Sofía  
Al dejar su sepulcro.

(Soneto.)

Para llorar los golpes de la muerte,  
Cual áve de los bosques jenufiora;  
Para alzar elejias hora á hora  
Hízome el destino, oh lúpulaculo suerte.

Del aquilón al impetu más fuerte,  
Cayó esta flor, que el sol ya no colorea;  
Volvió á su Creador, donde con él mora,  
Dejando al mundo su despojo inerte.

La que fué de virtudes un deshado,  
Murió dejando al esposo amado  
A la madre y hermanos; sin consuelo.

Cuando entrar la ví al sepulcro helado,  
Gritela con el pecho lacreado  
¡Adiós Sofía! espérame en el Cielo.

La Paz Noviembre 9 de 1894.

Natalia Palacios.

Telegrafos Nacionales de Bolivia

Nueva tarifa para telegramas.

La Paz à Laja y Desaguadero Bs. 0 50 cts. de 1 à 10 palabras y 25 cts. por cada tracción de 5 palabras.

La Paz à Puno Bs. 0 80 cts. de 1 à 10 palabras y 4 cts. por palabra excedente.

La Paz à Lampa, Cuzco, Arequipa, Mollendo, Moquegua, Ilo, Sama, y Quilca, 10 palabras, Bs. 1.00 y 5 cts. por palabra excedente.

La Paz à Taena ó Arica, 10 palabras, Bs. 1.50 y 7 cts. por palabra excedente.

CABLEGRAMAS

Por cada palabra que no exceda de diez letras

To England.....	} Bs. 4.37
Francé.....	
Germani.....	
United States....	
Lima, Callao....	} " 0.57
Chorrillos.....	
Antofagasta....	} " 0.94
Todo Chile.....	

José Felipe Arroé

Agente.

Febrero 12 de 1894.

LAS TRES AMERICAS

Perifoneo mensual. Literatura, Ciencias, Artes e Industria.

Fundado con motivo de la Exposición de Chicago por el eminente literato venezolano Nicanor Bolet Peraza

Queda abierta la suscripción para 1894, hasta 31 de marzo próximo Bs. 6 anuales, pago anticipado

Agente general para Bolivia via el señor—

José Vicente Ochoa.

AVISOS NUEVOS.

J. TOMAS PABON

Abogado—Chirinos 42

Horas de consulta de 8 a 10 a m. de 11 a 3 p. m.

Atiende personalmente todos los asuntos que se le encomienden

Se encarga de cobrar y ejecutar toda clase de cuentas y documentos, corriendo de su cuenta los gastos judiciales Asiste á debates tribunales correccionales.

Defiende gratis á los pobres y les proporciona el papel.

Se encarga de hacer pedidos de pertenencias mineras y estradas gomerías. Compra toda clase de estampillas usadas, pagando los mejores precios.

Tiene una gran calidad de estampillas raras y atiende los pedidos que le hagan del interior de la República con toda puntualidad.

PELUQUERIA ELEGANTE.

DE

José P. Segalini.

Plaza 16 de Julio.

Sirve con esmero á la juventud de buen tono.

Cuenta con instrumentos nuevos y modernos y perfumeria fina.

Además se ocupa de toda clase de tejidos de pelo y todo lo concerniente al arte de barbería.

JOSÉ MANUEL INDABURU,

Compositor y afinador de Pianos.

Ofrece sus servicios profesionales al público en general. Calle de Yanacocha N.º 130.

La Equitativa DE LOS ESTADOS UNIDOS Sociedad de Seguros sobre la Vida.

The Equitable Life Assurance Society of The United States.

Balance en 31 de diciembre de 1892

Activo..... \$ 169.56,396.90  
Reserva para el pago de todas sus pólizas existentes..... \$ 136.689,646.57

Sobrante sobre la Reserva..... \$ 32 366,750.33 oro

Suma pagada por—"La Equitativa" desde que se estableció en 1859 hasta el 31 de diciembre de 1892 por muertes y pólizas dotalas vencidas..... \$ 205.280,226.00 "

"La Equitativa apesar" de ser la sociedad de seguros de vida, de mas reciente fundación, tiene un Sobrante que es casi el doble de cualquiera otra, goza de mayores ingresos, posee una suma mas gruesa de seguro vigente, y realiza anualmente una cantidad mayor de nuevos negocios que ninguna otra Compañía de Seguros de Vida en el mundo entero.

Teniendo "La Equitativa" mayor Sobrante que ninguna otra Compañía sus dividendos son insuperables.

BANQUEROS de la Compañía en Bolivia: V. Farfán y C.º Unicamente los señores V. Farfán y C.º ó sus representantes están autorizados para percibir premios.

Gerente en el Perú y Bolivia—Joaquín Godoy.—Lima.

Agente General en Bolivia:

Ernesto R. Carrera,

La Paz. Hotel Guibert cuarto N.º 9

CESAR PALZA

Carpintero Evanista.

Se ocupa de toda clase de trabajos y con preferencia de obras finas y delicadas.

Además graba lápidas.

Calle de la Recoleta--Casa del señor Oblitas.

FORTIFICA LOS PULMONES.

ZINACANTEPEC, MEX. MÉXICO, Junio 5 de 1891.

Señores SCOTT & BOWNE, Nueva York.

Muy Señores míos:—Tengo la satisfacción de manifestar á Uds. que durante dos años que llevo en ésta población, he notado que es verdaderamente sorprendente el consumo que de su famosa Emulsión Scott se hace en mi establecimiento. De un año á esta parte especialmente se ha consumido con exceso siendo sobre todo muy buscada y muy eficaz para los niños escrofulosos y para las enfermedades pulmonares que aquí reinan debido á la altura y no es extraño, pues la Emulsión de Scott fortifica los pulmones de un modo notable.

Lo que me complace en comunicarles para dar á Uds. las gracias en nombre de tantos pacientes que se han salvado con el uso del maravilloso invento de Uds.

Sin mas soy su afino. S.S.

Dr. TIRSO M. VELEZ,

Profesor de la Facultad de Medicina de México.

Testimonios á millares como el anterior, recibidos de todas partes del mundo y autorizados por las principales autoridades médicas proclaman en todas los idiomas las excelentes propiedades de la

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HICADO de BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA PARA CURAR RADICALMENTE

La Tisis. La Anemia. La Debilidad General. La Escrófula. El Reumatismo. La Tos y Resfriados. El Raquitismo en los Niños

y todas las enfermedades en que haya inflamación de la Garganta y los Pulmones, Decaimiento Corporal y Debilidad Nerviosa.

Recomendada por los principales médicos del mundo entero.

REHUSEN LAS IMITACIONES. DE VENTA EN TODAS PARTES.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

El parche poroso "Excelsior" de Scott & Bowne es el mejor.

SOLAR Y C.º

Agentes de Aduana.

Comisionistas y Consignatarios Plaza de San Francisco, Casa del Sr. Antonio L. Perez)

GUIA GENERAL POR ERNESTO R. CARRERA

DISTANCIA DE LAS CAPITALES

	Potosí	Tarija	Cochabamba	Santa Cruz	Oruro	La Paz	Cochabamba
Sucre.....	29	88	187	124	111	314	314
Potosí.....		82	158	153	111	343	343
Tarija.....	82		196	212	147	196	402
Cobija.....	158	196		311	184	233	501
Santa Cruz.....	153	212	311		160	209	190
Oruro.....	65	147	184	160		49	350
La Paz.....	114	196	233	209	49		399
Cochabamba.....	94	153	225	119	41	90	309

Por la via de Santa Cruz

Por la id. de Tupiza.

Itinerario ó distancia de una á otra posta, etc., en toda la República.

De Sucre á La Paz.

De Sucre á Potosí.

De Sucre á La Paz.	Leguas.	De Sucre á Potosí.	Leguas.
De Sucre á Mamaguasi		De Sucre á Calera, posta..	6
posta.....	5	A Pampatambo, id.....	5 11
A Challoma, c.....	5 10	A la Quebrada honda, id.	4 15
A Caracaca, id.....	6 16	A Bartolo, pueblo.....	5 20
A Ocuri, pueblo.....	4 20	A Negrotambo, posta.....	4 24
A Macha, id.....	8 28	A Potosí, ciudad.....	5 29
A Ancocahua, posta.....	7 35		
A Livichuco, id.....	6 41	De Sucre á Cochabamba.	
A Ancacato, pueblo.....	7 48	De Sucre á Cuenca, posta..	6
A Catariri, posta.....	5 53	A Poopó, hacienda.....	3 9
A Paza, id.....	5 58	A Piocera, casería.....	2 11
A Paño, pueblo.....	5 63	A Toroca, pueblo.....	3 14
A Machacamarea, posta..	6 69	A Chocachuro, hacienda..	2 16
A Oruro, ciudad.....	6 75	A Huaicoma, id.....	4 20
A Pongovilque, posta.....	4 79	A Huancarani, molinos...	6 26
A Caracollo, pueblo.....	4 83	A Limatambo, tambo.....	3 29
A Panduro, posta.....	6 89	A San Pedro, pueblo.....	5 34
A Aroma, id.....	4 93	A Toracani, d.....	5 39
A Sicasia, villa.....	4 97	A Iturata, id.....	6 45
A Chijta, posta.....	4 101	A Sicaya, id.....	7 52
A Ayoayo, id.....	5 106	A Capinota, id.....	4 56
A Calamarea, pueblo.....	6 112	A la Calera, caseríos.....	3 59
A la Ventilla, posta.....	7 119	A Cochabamba, ciudad...	6 65
A La Paz, ciudad.....	5 124		



SASTRERIA ELEGANTE

DE

LORENZO VERASTEGUI

Este acreditado establecimiento tiene constantemente en venta un gran surtido de ropa hecha de telas finas; abrigos de última moda para invierno y media estación; mafarlanes sobretodos con capilla forrados en seda, capas españolas.

Recibe con frecuencia de las mas acreditadas fábricas francesas, paños y casimires de primera calidad.

Los trabajos se entregan con puntualidad y esmero á los interesados.—Calle del Comercio, N.º...

HOTEL LIEUTAUD.

La Paz Bolivia

[ANTES PLAZA "16 DE JULIO"]

Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7—Frente al correo

Este establecimiento ofrece á sus favorecedores todas las condiciones de un hotel de primera clase.

Cuartos para caballeros—Habitaciones para familias,—

Gran salón de billares

Cantina bien surtida—Servicio esmerado, y sir competencia

La mejor comida de La Paz